
Franciso Vidal preside el
directorio de TVN desde
diciembre de 2023.

“Voy a cerrar el año conten-
to”, admite Francisco Vidal an-
tes de empezar a hablar. Y es que
el tres veces ministro asumió a
fines de 2023 un desafío distinto
al de la primera línea política,
pero que ya había desempeñado
en el pasado, como presidente
del directorio de TVN.

“Este año en Televisión Na-
cional ha sido agitado, pero va-
mos a recuperar audiencia”, ex-
plica como motivo de su alegría. 

Sin embargo, en esta entrevis-
ta con “El Mercurio”, el exsecre-
tario de Estado aclara que no ha-
bla desde ese rol, sino desde su
larga trayectoria como histórico
militante del PPD y miembro de
su Comisión Política. 

Con una mirada aguda del es-
cenario actual, Vidal conversa
como siempre lo ha hecho, con
un estilo directo y, en sus pro-
pias palabras, diciendo “siem-
pre lo que piensa”. Defensor de
un realismo a ultranza en la to-
ma de decisiones, suele recurrir
a ejemplos de la Concertación
para argumentar sus posturas
que lo llevan a sostener la man-
tención de la alianza con el PC y
el FA en 2025. 

“Ni la izquierda ni la centroiz-
quierda son competitivas por sí
solas frente a la derecha”, ad-
vierte, por lo que impulsa la idea
de una primaria única del sector,
que incluya a la DC. En ese esce-
nario, es enfático en que la can-
didata del PPD debe ser la minis-
tra del Interior, Carolina Tohá. 

—¿Por qué ella?
—Si tomas en consideración

la votación en bloque que ocu-
rrió en las 16 gobernaciones re-
gionales, la situación desde el
punto de vista ciudadano es una
de empate. La elección presiden-
cial está completamente abierta.
Lo segundo, es que en las dere-
chas uno percibe que no van a ir
a una primera vuelta unida. En
ese escenario, es imprescindible
tener una primaria de todos los
candidatos del oficialismo y en
el caso del PPD quien tiene el li-
derazgo indiscutible para esa
primaria es Carolina Tohá.

—Pero más allá del liderazgo in-
terno, ¿cuáles son los atributos
que ve en ella?

—Entre sus virtudes está que
tiene la experiencia. Ella fue sub-
secretaria general de Gobierno,
parlamentaria, alcaldesa y hoy
es ministra del Interior desde
donde ha logrado 61 leyes de se-
guridad, que es récord desde el
año 90. Ella expresa con nitidez
el pensamiento del socialismo
democrático adecuado a la reali-
dad chilena, la necesidad de con-
verger con el FA y el PC en la
perspectiva presidencial e ir en
una sola lista parlamentaria. 

—Sin embargo, en las encuestas
sigue sin lograr mucha adhe-
sión, ¿cree que ha afectado su rol
como ministra?

—Lo que sucede es que el Mi-
nisterio del Interior, por la natu-
raleza de sus funciones, está por
las malas noticias. Situada en el
plano de la competencia política
va a desplegar todas sus poten-
cialidades. 

—¿Debe salir cuánto antes del
cargo entonces?

—Hay un límite más allá de
cualquier voluntad, que es el 19
de abril. Pero ella tiene que to-
mar la decisión en conjunto con
el Presidente, yo creo que se va a
definir la primera quincena de
marzo.

—En octubre declaró que su pri-
mera prioridad era Bachelet,
¿qué ha cambiado? ¿La exman-
dataria ya no es una opción?

—Yo soy parte del sentido co-
mún, en las mismas encuestas

que me citas claramente la can-
didata más competitiva ahora es
Bachelet. Pero respeto su deci-
sión, no le puedes pedir a al-
guien que vaya contra su volun-
tad. Entonces había que buscar
alternativas de nuestro mundo y
por eso planteo la opción Tohá.
La política tiene que ver con las
realidades.

—¿No parte una eventual cam-
paña con algo de desventaja al
admitir que la ministra era la se-
gunda opción? 

—Yo estoy acostumbrado a
decir las cosas como las pienso.
Tohá es la candidata más compe-
titiva en el cuadro actual. El lide-

razgo es importante, pero debe
agrupar y proyectar los próxi-
mos cuatro años, por lo cual el
esfuerzo programático debe ser
sustantivo. De hecho, el PPD ya
empezó a trabajar en ello.

“Nos vamos a aliar
para gobernar Chile,
no la ONU”

—Hablaba de que la ministra re-
presenta bien el pensamiento
del sector, ¿cuál es esa mirada?

—Hay que seguir profundi-
zando en un país como Chile la
construcción de un Estado social
y democrático de derechos. Por

otra parte, también que tenemos
que hacer presente en la campa-
ña la necesidad de consolidar lo
avanzado. 

—Dado que habla de converger
con el FA y el PC, ¿es el mismo
proyecto el que tienen entonces?

—No, el Gobierno se sostiene
en ambas coaliciones. Ni la iz-
quierda ni la centroizquierda
son competitivas por sí solas
frente a la derecha. 

—Y si gana un candidato del
Frente Amplio en la primaria,
¿cómo evitar que el Socialismo
Democrático quede en un se-
gundo plano?

—Los programas de coalicio-
nes tan amplias se acuerdan.
Cuando hay historias e identida-
des distintas, pero que se requie-
ren mutuamente para avanzar es
la construcción de un programa
de mínimos y máximos comunes.

—Pero algunos de su sector ha-
bían pedido reconsiderar las
alianzas luego de la postura que
tomó el PC por Venezuela, ¿no
se hace compleja la relación con
diferencias en temas como ese?

—No, porque cada partido
con su historia tiene una mirada
sobre el mundo. Aquí nos vamos
a aliar para gobernar Chile, no
las Naciones Unidas. 

—El presidente de la DC, Alber-
to Undurraga, ha planteado un
camino distinto sin el PC y el
FA, ¿cómo se les incluye?

—Es fundamental que ellos se
incorporen, no puede quedar
aislada. Debe ser parte del es-
fuerzo. 

“Se ha cambiado la
lógica del
maximalismo”
—“Estamos llenos de metidas
de patas”, dijo a inicios de año
sobre la gestión del Gobierno,
¿diría que algo ha cambiado?
¿Por qué?

—Sí, claro. Se ha cambiado la
lógica del maximalismo que se
expresa en el querer avanzar, pe-
ro sin considerar la correlación
de fuerzas, lo que impide no solo
avanzar sino que también impli-

ca arriesgarse a retroceder. La
necesidad de la construcción de
políticas más justas requiere
avanzar gradualmente. Un
ejemplo, la reforma previsional
del presidente Piñera incluía
una distribución de 3 y 3, la cual
fue rechazada en el Senado bajo
la idea de un 6-0 o nada y ahora
estamos pirquineando por un
0,5%. No hay que frustrarse por-
que no logras todo. 

—¿No fue la gestión del caso
Monsalve una “metida de pata”?

—Ninguna agrupación políti-
ca está exenta de que haya com-
portamientos de personas que
no corresponden.

—Por eso no le pregunto por el
presunto delito, sino la gestión
tras tomar conocimiento La Mo-
neda. Por ejemplo, la conferen-
cia del Presidente.

—En mi experiencia, que fui
cuatro años vocero, con el presi-
dente Lagos y con la presidente
Bachelet siempre estuvimos de
acuerdo en la postura que La
Moneda no comenta, interpreta
ni analiza ningún proceso judi-
cial. Creo que ese principio se re-
lativizó. El camino debe ser en-
capsular el tema donde debe es-
tar siempre, en el Poder Judicial.

—¿Faltó eso?
—Claro, faltó esa convicción

si se quiere.

“Creo que en el Senado
están los votos”

—¿Le parece necesaria la refor-
ma al sistema político propuesta
por el senador Alfonso De
Urresti (PS)? ¿Por qué?

—Completamente, esa refor-
ma contempla la correlación de
fuerzas. Se consiguió el acuerdo
en el Senado bajo la lógica de mí-
nimos para poder avanzar, si le
agregas legítimas aspiraciones
no lo logras. Si alguna enmienda
yo le haría al proyecto sería apli-
carla el próximo año, si no estás
hipotecando al próximo Gobier-
no a vivir la misma situación.

—Pero fueron los partidos pe-
queños del oficialismo los que
quedaron molestos, ¿qué se ha-
ce?

—Hay un clásico de la ciencia
política que es Sartori y él habla
de que el pluralismo de partidos
extremos es de siete y nosotros
tenemos 22, no sé cómo calificar
nuestra realidad. Esa es una ano-
malía. E insisto, el proyecto de
De Urresti tiene mínimos, pero,
a lo menos, reducir la fragmen-
tación política es de sentido co-
mún. Creo que los votos están en
el Senado y nos va a tocar argu-
mentar muy bien en la Cámara
de Diputados. 

—Pero el FA presentó su propio
proyecto de reforma al sistema,
¿qué le pareció esa respuesta? 

—Si coloca la correlación de
fuerzas en riesgo lo dejaría para
después.

Francisco Vidal (PPD) defiende a la ministra del Interior como la mejor carta para La Moneda:

“(Tohá) expresa con nitidez la
necesidad de converger con el FA y el
PC en la perspectiva presidencial”

JUAN PABLO GUZMÁN L.

Aunque admite que su primera opción era la expresidenta Michelle Bachelet, acota que ante su negativa
había que buscar alternativas. Además, se cuadra con la reforma al sistema político impulsada en el Senado y
dice que su “única enmienda” sería que se empiece a aplicar en 2025.
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‘‘Si alguna
enmienda yo le haría al
proyecto (de reforma al
sistema político) sería
aplicarla el próximo
año, si no estás
hipotecando al próximo
Gobierno a vivir la
misma situación”.

‘‘(Por Caso
Monsalve) La Moneda no
comenta, interpreta ni
analiza ningún proceso
judicial. Creo que ese
principio se relativizó”.

‘‘Interior, por la
naturaleza de sus
funciones, está por las
malas noticias. Situada
en el plano de la
competencia política
(Tohá) va a desplegar
todas sus
potencialidades”.
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El 29% —45 diputados de 155—
ha cambiado de partido o banca-
da desde marzo de 2022, cuando
asumieron.

En las democracias represen-
tativas que funcionan exitosa-
mente los partidos políticos jue-
gan un rol relevante. Agrupan los
juicios ciudadanos y de esa mane-
ra ordenan con claridad la siem-
pre conflictiva dinámica de diver-
gencias y convergencias. Los
parlamentarios rinden cuenta a
sus partidos, los que tienen man-
datos ciudadanos nítidos y opcio-
nes de futuro distinguibles en to-
das las materias importantes.

Esto resulta productivo desde

La última edición de Latinobaró-
metro trae noticias relevantes.
Esta encuesta regional de opinión
pública, cuyo último informe se
evacuó esta semana, indica que
en América Latina se ha fortale-
cido la percepción de la democra-
cia como mejor sistema de go-
bierno. También en Chile. Es la
primera vez que esto ocurre en la
región desde 2010. Pero existe
insatisfacción con su funciona-
miento y los partidos, en particu-
lar, aparecen muy mal evaluados.

Otro dato es que, respecto del
futuro, los chilenos estamos entre
los tres más pesimistas en el con-
tinente.

La debilidad de los partidos, las
complejidades de la relación Eje-
cutivo-Legislativo y el rol de las
oposiciones aparecen en Latino-
barómetro como componentes
relevantes del juicio crítico res-
pecto de nuestras democracias.
Frente una ciudadanía que exige

cambios profundos, esta falta de
eficacia de las instituciones pare-
ce extremadamente irritante.

Los partidos políticos en Chile
con representación parlamenta-
ria han pasado de ser 9 en 2014 a
17 en la actualidad. Y legalmente
existen o se están formando unos
10 más. Reglas laxas para su
constitución y un financiamiento
público con escasas barreras de
entrada promueven esta explo-
sión.

A su vez, y contradictoriamen-
te, en nuestro país el 27% de los
parlamentarios en ejercicio son
independientes. No responden
ante nadie sobre sus actuaciones.

la vida de los ciudadanos y
su fracaso es motivo de

gran frustración e in-
cluso de indignación y
rabia. Porque, ade-
más, las personas fi-
nancian por la vía de los
impuestos a los legisla-

dores y a los parti-
dos.

P o r e l l o
e s q u e l a
fragmen-
t a c i ó n
partida-
ria es tan
nefasta .
P o r q u e

impide el funcionamiento virtuoso
de un sistema de partidos fuerte y
con reglas básicas de disciplina,
en donde tanto el ejercicio de di-
sentir y como el de pactar tenga
justificaciones transparentes.

Hoy, fortalecer nuestra demo-
cracia depende de correcciones
que están en manos de los diputa-
dos y senadores en ejercicio; es
decir, de los incumbentes. Esa si-
tuación hace particularmente re-
levante seguir el desarrollo del
debate iniciado en el Senado por
un grupo transversal liderado por
el senador Alfonso De Urresti. La
iniciativa propone correcciones a
los severos problemas de frag-
mentación partidista y las co-
rrientes de turismo político que
campean en el escenario actual.
Las propuestas pueden no ser
perfectas y es posible y necesario
mejorarlas. Pero con esta acción
se pone en marcha un camino ab-
solutamente indispensable de
recorrer. n

el interés público porque se evi-
tan la proliferación de múlti-
ples y pequeños intereses
particulares. El veto de las
eventua les minor ías ,
cuando existe, se sustenta
en argumentaciones razo-
nadas y no derivadas de la
pretensión de conseguir
protagonismo o
b e n e f i c i o s
personales.

Los resul-
tados de la
acción legis-
lativa inci-
den direc-
tamente en
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Contra la fragmentación

LAS PROPUESTAS PUEDEN NO SER PERFECTAS Y ES POSIBLE Y NECESARIO
MEJORARLAS. PERO CON ESTA ACCIÓN SE PONE EN MARCHA UN CAMINO
ABSOLUTAMENTE INDISPENSABLE DE RECORRER.
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